
如果公交又快又方便，谁还开车啊
□宋立山

污水井盖谁来修

@笑谈人生 1970 ：市
中区三里庄社区小纬四路
41 号大门口的污水井盖
已坏多日，给过往行人、车
辆带来许多安全隐患，可
向各方反映，就是无人修，
说是没单位出钱。创和谐
社会，老百姓的事，该有人
来管，真希望明天就有人
来修。

别被奸商忽悠

@杨柳依依：情人节，
商家又找到了糊弄消费者
的借口和平台，天下有情
人应理性对待。两情若是
久长时，又岂在朝朝暮暮。
平平淡淡才是真，不要被
奸商忽悠了。

减肥，为了中考

@茶叶：过春节过得
有些长肉，我发狠说：我要
减肥！马上要中考了的女
儿说：您减肥是消遣，我减
肥可是为了中考体育达标
啊！

开学调整生物钟

@云飞扬：儿子开学
了，我决定给他抓紧调整
一下作息规律，以重新适
应新的学习生活。我对儿
子说：“从今天开始，晚上
最晚九点半睡觉，争取把
生物钟调整到最佳状态。”
儿子撇撇嘴不以为然，“老
妈，费那么大劲干吗？到时
候把闹钟调好就行了，不
比你什么生物钟更管事！”
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看到网友“锦瑟安年”发
的一个帖子，“电视里太多无

痛人流广告，这
是在误导，还是
在洗脑？”我觉
得很值得在情
人节里说一说。
据我做宾馆生
意的朋友统计，
情人节前后是
开房旺季，既然
如此，为年轻读

者分析一下这些人流广告，实
在是积德行善的事。

我赞同“锦瑟安年”的说

法，无痛人流仅仅是安慰人
的，安全是没有什么绝对保
障的，关于这些生理卫生知
识，社会教育和家庭教育是
欠缺的，因此一些广告容易
误导年轻一族。“看到她们脸
色苍白颤抖着从医院里出
来，感觉替她们揪心。现在越
来越多的年轻人走到这一
步，对于她们，这种教训是残
酷的，她们本不该去面对这
些。”帖子里能如此教育年轻
人，“锦瑟安年”是做了一件
大善事。

但关于人流，还有更多可

怕的风险被医院的广告隐藏
了，一味宣传安全无痛，却没
有人公开告知人流的巨大风
险。这很正常，医院做广告是
为了商业利益，竞争这么激
烈，当然越吹得让你信服越好
了。

最大的两种不安全，一
是性命之忧，二是不育之患。
我不知道在人流手术之前，
那些医生还能不能自信满满
地不让患者签订免责风险告
知书，但这两种风险足够让
年轻人在情人节里三思而后
行。某知名不孕不育专家曾

告诉老董，现在他们的生意
为啥这么好呢，其中重要的
一个原因，是一些女孩子不
重视个人防护，不把人流当
回事。“其实一次人流，就有
可能造成终生不育。”没有多
少女孩子的家长能告诉孩子
这些事，我们更别指望那些
医院发出警示了。

如同强制香烟盒上印刷
有害健康的警示语一样，我们
的卫生部应该强制人流医院
的广告附带公益警示，比如这
一句：“人流严重影响健康和
生育”。倘如此，功莫大焉。

医疗广告也应附带警示语
□董从哲

13 日，晚报刊发了记者赴
北京和杭州探访城市治堵的一

组报道，当下泉
城的拥堵同样
堪忧，泉城治堵
出路在哪里？笔
者认为，大力发
展公共交通，努
力让泉城的公
交系统更便捷、
更实惠，引导市
民更多地选择

公交出行，才是治本之策。
如何治理城市拥堵，可谓

众说纷纭。从某种意义上讲，限
车限行不失为可资借鉴的治堵
良方，北京的摇号限车放缓了

机动车增长的步伐，杭州实施
数月的错峰限行确已初见成
效。毋庸置疑，限车限行在短期
内会收到一定成效，但绝非长
久之计。不论是限车还是限行，
其核心都在于一个“限”字，但
它在缓解拥堵的同时也限制了
市民的正常出行需求。

盲目依靠行政力量抑制私
家车需求，实为扬汤止沸之举。
要想从根本上解决问题，不能
压制需求，而要谋求提供其他
更加便捷的替代出行方式。在
这方面，东京和香港大力发展
公共交通的做法或许值得我们
学习和借鉴。

早在上世纪八十年代，香

港便开始宣扬“公共交通优先”
的理念，给予公交车道路优先
使用权，高峰期信号灯对公交
车优先放行，市区的公交通行
速度达到 22 公里的时速；而东
京公交换乘之便捷，可谓世界
闻名，很多东京市民即使在寒
冷的冬天也无需穿太厚的衣
裤，因为从家门口出来就是公
交或者地铁站，通过无缝对接
的换乘系统，刚下车便是上班
或者购物的地方。乘公交如此
方便，干吗要开车呢？得益于发
达便捷的公交系统，香港和东
京很少会堵车。

相比之下，泉城的公交系
统还有不尽人意之处。速度比

私家车慢，候车时间长，换乘不
方便，最后 1 公里的问题难以
解决。很多时候，人们之所以更
愿意开车，是因为乘坐公交实
在不够方便。现在省城在早晚
高峰期堵得一塌糊涂，市民驾
驶私家车出行的油耗和时间成
本越来越高。有关部门不妨以
此为契机，学习一下东京和香
港，大力发展和完善公共交通
系统。如果公共交通比私家车
更快、更便捷、更便宜，单纯基
于自身利益的理性考量，多数
市民也会主动减少或者放弃使
用私家车。充分利用好公共交
通的庞大运力，缓解城市交通
拥堵，并非天方夜谭。

又开学了，学校附近的商店又
成为孩子们经常光顾的场所。只是
让人担忧的是，有些商店里不仅卖
文具和辅导用品，还卖游戏充值
卡。一些孩子手里的零花钱和压岁
钱不是用来买文具和辅导用品，而
是偷偷用来买这些充值卡。

孩子适当地玩电脑游戏无可
厚非，对孩子智力发育有一定作
用。但是现在的游戏设计大多是
盈利性的，玩家要想不断地晋
级，就需要不断地充值，这不但
多花了钱，也很容易让孩子沉迷
于网络，从而影响到孩子的健康
成长。

因此，学校附近的商店有必要
树立社会责任意识，加强自律，做

好商品功能定位，不能仅仅考虑盈
利，更要考虑对孩子健康成长是否
有利。不卖一些不良诱导性的产
品、不健康的食品与
玩具，营造一个文明
和谐的校园周边环
境。

同时，社会也要
加强对商店的监督，
有关部门也要做好
对商店经营产品的
审查。我们只要共同
努力，就能为孩子学
习生活建设一个绿色屏障，创造一
片无忧的天空。而这些，也是我们
这座城市文明和谐的重要组成部
分，更是省城未来发展的希望！

据报道，小清河景观灯屡
遭黑手，工程没完成已先后丢
了 800 多套。作为一个济南人

非常气愤和痛心
这是在给一个城
市抹黑。

小清河景观
灯最近几年反反
复复遭偷不断，
至今找不到合理
有效的措施，这
也不能不说是管
理者的悲哀。进

入一个陌生的环境，白天街道
的外貌，晚上灯光的红红绿
绿，映射的景观是给我们的第
一印象。直接反映该地区的经

济文明状况和社会治安秩序。
然而，小清河的景观灯边施

工边被盗，不能不令我们反思。要
想坚决制止偷盗景观灯这一不良
行为，还是要通过政府主管部门
的大力宣传，加大处罚力度，设立
警示标语，让那些想再出手的人
心里打颤。职能部门联动 110 增
加巡逻，至少保证工程结束，发现
偷盗者，严惩不贷，让他亲自装上
所有的灯具，看他还这么胆大妄
为吗？！再就是安装摄像头，拍下
他那种不文明丑态。

城市文明就要从点滴小事
做起，爱护我们的公共财物，保
护公共环境，我们的社会才能发
展。

校园周边商店不能想卖啥卖啥
□孙建文

景观灯屡遭黑手藏管理漏洞
□张庆金
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栏主老董，容貌简陋，个性率真，多年老记，
以爱说真话为美德。《老董直言》，替百姓说真话，
与读者拉老理。您有啥话题，点题请发邮件至
dongcongzhe@qlwb.com.cn 。

编辑提示

《剪子巷》，说咱济南
的事，拉咱百姓的理。来稿
请一事一议，就事论事，最
好“点”到您所在社区、街
道的名字，实实在在说事
拉理。长话短说，点到为
止。欢迎投稿、发微博，稿
酬从优。
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